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■■ 本报记者本报记者 叶灵燕

中国会议业虽然起步较晚，但随着经济发展，中

国举办各种会议越来越多，规模也越来越大。许多

城市纷纷盯上了会议业这块香喷喷的大蛋糕。近年

来，北京、上海等一线城市依靠自身的政治、经济、文

化等方面优势走在了会议业发展的前列，而杭州、厦

门等二线城市也纷纷规划部署其会议业发展大计，

试图在会议市场分食一杯羹。

日前，本报记者通过对杭州、成都、厦门、贵阳、

大连、青岛等二线会展城市的会议业发展情况进行

采访调查发现，尽管这些城市发展会议业受到政府

的高度重视，也有良好的发展条件，但是仍有制约其

发展的问题存在。只有发挥优势，弥补不足，才能真

正有效地发展会议业。

优势所在

贵州胜地会议会展有限公司总经理粟城在接受

本报记者采访时说，贵阳的会议市场一年比一年好，

今年其公司承接了 30 多个会议，而去年只有 20 多

个。“只要硬件条件和软件条件能跟得上，贵阳的会

议业不愁没市场。”粟城如是说。

杭州宋城集团副总裁邱晓军认为，杭州发展会

议业给其公司所属酒店带来的最大好处是，酒店客

房入住率急剧飙升，且不分淡旺季，还推动了酒店的

餐饮收入。

夏季达沃斯的成功召开，不仅为大连打造“国际

会议之都”做了很好的铺垫和有效的推介，更重要的

是使大连独具特色的城市魅力得到最大限度的彰显

和释放。

作为“中国会展名城”，成都近年来会展业的发

展势头不容小觑。据统计，2010 年，成都举行各类会

展节庆活动 382 个，展览总面积达到 190 万平方米，会

议总面积达 345 万平方米，拉动经济 272.87 亿元，直

接收入 32.39 亿元。

不难看出，杭州、成都、厦门、贵阳、大连、青岛等

二线会展城市的会议业正发挥着绩效能动性。不仅

如此，会议业还进一步促进了这些城市形象、知名

度、影响力的提升。

其实，这些城市会议业的发展得益于自身具备

的诸多优势，包括气候优势、环境优势、资源优势和

区位优势等。

对于厦门来说，鲜明的对台特色是其发展会议

业一大优势。厦门特区对台交流活跃，不仅可以海

上看金门，还可以在厦门开展丰富的对台活动，促进

两岸的交流与发展。随着海峡西岸经济区建设的深

入发展，厦门作为海西龙头城市将受到越来越多的

关注。

贵阳市会展办主任何晓军指出，与国内很多城

市相比，贵阳在气候条件、旅游资源等方面拥有明显

的优势，而这些对于会议组织者与会议代表来说颇

具吸引力。其中，气候是贵阳最大的比较优势，贵阳

有着“中国避暑之都”的美誉，相对于其他城市，贵阳

一年四季都是举办会议的黄金季节。

蓝天碧海、绿草茵茵的大连，是中国东北地区对

外开放度最高、经济发展最为活跃、城市环境最具特

色的国际化港口城市，有着发展会议经济得天独厚

的优越条件。

各种优势为二线城市发展会议业奠定了良好的

基础，但在发展过程中，问题也同样存在。

不足之处

招揽国际会议的能力较弱。相比一线会展城

市，二线会展城市承接的国际会议数量不多。以厦

门为例，据统计，2009 年厦门共举办会议 2000 多个，

参会者达 32 万人次，但其中 99%以上是国内会议，国

际会议不足 10 个，但在所调查的这些城市中，大连因

近几年成功承办了夏季达沃斯、亚欧经济部长会议、

WTO 非正式小型部长会议等一系列高层次的大型

国际会议、论坛，承接能力和吸引力大大增强，举办

国际会议数量相对较多、档次相对较高。

调查发现，承接国际会议的数量多少、档次高

低 是 衡 量 一 个 地 区 会 议 经 济 发 展 水 平 的 重 要 指

标。如何提升承接国际会议的实力和能力，及时掌

握国际会议市场动向是城市发展会议业需要考虑

的重要课题。

会议专业人才缺乏。所调查的这些城市已经意

识到会议专业人才的重要性，但会议专业人才短缺

是制约其会议业发展不可回避的问题。粟城指出，

贵阳会议专业人才基本空白，现有的会议接待者普

遍不懂会议程序、不懂会议服务。厦门翔鹭国际大

酒店总经理袁新民也指出，会议专业人才非常少，这

是制约厦门会议业发展的一大问题。对此，就连举

办国际会议数量相对较多、档次相对较高的大连也

深有同感。据大连某会展公司一位不愿具名的会议

部经理介绍，现有的会议专业人才远远不能满足大

连会议业发展的需要。

调查发现，会议专业人才缺乏是不争的事实，高

级会议管理和策划人才尤为稀缺。尽管越来越多的

高校开设了会展专业，但更多是偏重于展览，很少有

系统的会议高级运营管理方面的培训。

会议设施相比一线会展城市存在一定差距。青

岛国际会展中心主任鞠正球坦言，青岛虽然具备了

成为会议目的地城市的客观条件，但却没有承接国

际国内大中型专业会议的硬件设施。近几年，青岛

国际会展中心因不具备完善的硬件设施，与 120 多个

大中型会议失之交臂。比如，世界华商大会在新加

坡举办之后，首站到青岛考察，因会议设施不符合要

求，最后改在香港举办。近年来，杭州星级酒店数量

不断增加，但适合举办国际会议尤其是大型国际会

议的场所数量却没同步增长。据不完全调查，杭州

只有少量酒店类似第一世界大酒店拥有容纳千人的

会议室。成都也不例外。四川盛大会务会展服务有

限公司相关负责人向记者介绍说，目前，成都适合举

办会议的有展馆和一些星级酒店，但大多属于中小

型规模，这成为成都积极承办大型国际国内会议的

限制因素。

调查发现，分析展览看展馆，分析会议看酒店。

会议型酒店是一个城市会议业发展的重要基础条

件。另外，除有大的空间外，具备无线上网、无线充

电等也是国际会议选择会议目的地的重要标准。

务实建议

强化推介。着力打造“会议目的地”的城市应该

突出其主题形象，积极“走出去”，参加国际国内会议

业的博览会等，加大自我宣传推介力度。据本报记

者了解，为实现“成为会议目的地城市”目标，厦门、

杭州聘请业内专家担任特邀顾问，为会议业发展出

谋划策、宣传造势。

大连某会展公司会议部经理认为，会议专业组

织机构也应该重视自身企业的宣传，加强推广网站

建设，并积极参加国际国内会议活动，推介自己的产

品与服务。

调查发现，所调查的这些城市都还没有真正融

入到国际会议的环境中去，无论是宣传推介的力度

和广度，还是宣传推介的频度和影响力都有待加强。

以全球视野网罗人才。被采访者普遍认为，城

市要实现“成为会议目的地城市”目标，应该在“软”

的方面下足功夫，最重要的是要做好会议专业人才

的培养和引进。

会议行业的发展需要组织策划人才、市场营销

人才等大量的专业人才。对此，辽宁对外经贸学院

的王冬梅建议，较大的会议行业企业可以引进一些

国外的专业人才，同时输送有潜力的员工出国培训，

以扩大企业的视野和员工的实践能力。

在台湾展览暨会议商业同业公会理事长林茂廷

看来，会议业竞争激烈，不是几个人的竞争，而是全

球的竞争。要想把一个国际会议引进来，需要组织

专门的团队。当然，做好这方面工作，仅仅依靠本土

人才是不够的，还需要以全球的视野去网罗人才，并

改善投资环境，吸引全球会议业者前来。此外，城市

既然以发展会议目的地城市为目标，就要想办法去

适应并创造多元化的会议文化。

调查发现，有些城市已经开始尝试培养相关会

议专业人才，但是此类人才还需要在实践中不断成

熟，积累一定的经验，以适应会议业发展需要。

加大政府引导和扶持力度。“尽管各城市比较重

视会议业，但是目前中国会议业正处于起步阶段，非

常需要政府在税收、人才培养、行业协调等方面给予

更多政策扶持和更有力的管理。”粟城强调。

“厦门是中国最适合举办会议活动的城市之一，

也是最早提出重点发展会议业的城市。”厦门市副市

长黄菱说，会议产业的发展得到了厦门市委市政府

的高度重视和大力支持。“十二五”期间，厦门还将从

建设硬件设施、完善会议服务、实施奖励政策、强化

目的地推介、完善招揽申办机制等方面推进会议经

济的发展。何晓军介绍说，“十二五”期间，贵阳市将

围绕打造“中国夏季会展名城”的目标，进一步完善

会议业发展的政策措施。

今年 5 月 26 日，杭州会议与奖励旅游业协会正式

成立，这是中国首个会奖旅游协会。杭州会议与奖

励旅游业协会会长、开元旅业集团总裁陈灿荣表示，

该协会将发挥桥梁作用，服务政府和企业，今后将积

极组织会员参加休博会等国内外专业会议，更好地

为会员服务。调查发现，纵观国际，绝大部分会议业

发达的国家和城市都将会议业的协调和推广与旅游

业结合起来，且大多成立了官方和半官方性质的机

构具体负责会议业。
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编者按：与展览业相比，会议业在展示城市形象、促进信息交流、带动经济发

展方面，作用更大、影响更深远。然而在过去，绝大多数会展城市都“重展轻会”，没

有通盘考虑会展业的发展前途。不过，在中国会展业整体实力不断提升的过程中，越

来越多的会展城市其中包括二线会展城市开始意识到会议业的魅力，走上积极发展

会议业之路，同时也面临诸多挑战。

编后语：从国外会展业发展的成

功经验来看，展览与会议比翼齐飞可

以 构 成 完 整 的 会 展 业 这 块 蛋 糕 。 在

展览业发展水平不断提升的同时，二

线 会 展 城 市 应 该 充 分 发 挥 自 身 会 议

资源优势，做大做强会议业。只有既

重展又重会，才能更好地实现会展业

整体实力的持续提升，更好地带动当

地经济社会发展。


